

hampir sepanjang waktu, dalam artian sampai malam haripun masih terlihat berbagai macam aktifitas yang terlihat seperti dagang, produksi barang dan ramainya jalan di sepanjang jalan Desa Wedoro.

Penduduk yang masuk dalam data sebagai penduduk Desa Wedoro berjumlah 13.217, dengan perincian, laki-laki 6.524 orang, Perempuan 6.693 orang. Dalam masyarakat Desa Wedoro mayoritas beragama islam, dengan perincian sebagaimana berikut :

1. Islam : 11.094 orang
2. Kristen : 873 orang
3. Hindu : 210 orang
4. Budha : 239 orang

Meskipun dalam hal keagamaan mayoritas masyarakat Desa Wedoro beragama islam dengan melihat jumlah agama yang lain juga tidak dalam jumlah yang sedikit. Hal ini bisa terjadi karena dalam Desa Wedoro terdapat beberapa perumahan diantaranya yakni perumahan REWWIN, POPYRUS REGENCY, DELTA WEDORO INDAH yang hampir keseluruhan penghuninya adalah orang pendatang dari berbagai macam daerah, akan tetapi dalam Desa Wedoro tidak terdapat tempat peribadatan selain agama islam terlihat jumlah masjid yang ada lima masjid dan mushollah atau surau ada 15 selain itu ada enam tempat belajar Al-Qur'an (TPQ) bagi anak-anak dan remaja yang tersebar di wilayah Desa Wedoro.

awalnya menggunakan jasa ahli, dalam artian orang-orang pribumi yang memiliki kemampuan yang tinggi dalam pembuatan sandal diajak kerja sama. Mulai dari pembuatan model sandal hingga mengajari para pegawai-pegawai yang dipekerjakan oleh orang asing tersebut.

Sampai akhirnya orang-orang asing bisa memproduksi sendiri, mulai dari bahan-bahan sandal, pembuatan model, mesin-mesin, dan juga memproduksi sandal sendiri tanpa menggunakan jasa orang pribumi.

Bermula dari sinilah ketika orang asing sudah menguasai segalanya barulah orang pribumi merasakan bahwa orang yang dulunya belajar pada dirinya, sekarang menjadi pesaing bisnis yang sangat kuat, dengan segala keunggulan yang mereka miliki, sebut saja bahan-bahan yang mereka produksi sendiri sehingga bisa mendapatkan bahan-bahan sandal dengan harga terjangkau sedangkan orang pribumi mendapatkan harga yang lebih mahal dari mereka, hingga mesin-mesin canggih yang mereka miliki sehingga bisa memproduksi sandal dengan waktu singkat akan tetapi mendapatkan produk dengan kuantitas yang banyak.

Pernyataan diatas didukung oleh Sajogyo dan Pudjiwati Sajogyo dalam bukunya yang berjudul Sosiologi Pedesaan, sebagai berikut :

Pengusaha asing jelas kuat dalam segala hal : modal, teknologi dan jalur pemasaran. Mereka dibutuhkan oleh pemerintah karena kekuatan mereka diketiga sektor ini, plus bantuan pinjaman-pinjaman dari negara asal pengusaha tersebut. pengusaha asing ini menekan pemerintah Indonesia untuk sistem ekonomi yang terbuka dan kompetitif, baik dalam maupun luar negeri. Tentu saja ini hal yang wajar bagi mereka karena memiliki kepentingan, dengan

punya pabrik sandal. kebanyakan itu saudara, tapi punya pabrik sendiri-sendiri. kaya-kaya semua sekarang, padahal yang ngajari dulu saya. sekarang aku masih tetap saja seperti ini. Sistem yang dipakai orang cina itu bagus kalau sama saudaranya sendiri, kalau orang tuanya punya emas 20 kilogram dan punya anak tiga, masing-masing anaknya itu diberi modal sebanyak lima kilogram dan disuruh memakai buat modal usaha, kalau salah satu berhasil disuruh ngembalikan modalnya lagi keorang tuanya lagi, dibuat ngasih modal bagi saudaranya yang gagal sebanyak lima kilogram lagi, disuruh untuk berusaha lagi hal ini berulang sampai tiga kali. Kalau sudah tiga kali masih tetap gagal, baru dibiarkan itu berarti anak itu tidak sungguh-sungguh dalam berusaha. Beda tidak seperti orang jawa yang terkadang tidak memperdulikan saudaranya yang lain, kalau dirinya sukses tapi saudaranya masih jadi buruh tidak mau ngasih modal biar sama-sama sukses. Itu bedanya orang cina dengan orang jawa. Tapi orang cina kalau bisnis licik, main politik).

Melihat penuturan tersebut menggambarkan betapa pasifnya perkembangan produksi sandal di Desa Wedoro dimana orang diluar sana sudah bekerja pada tingkat pabrik namun orang Desa Wedoro masih tetap saja pada kelas *home industry*. Namun secara perkembangannya sekarang di Desa Wedoro sudah semakin gampang ditemui mesin-mesin besar yang digunakan sebagai alat pembuatan sandal sehingga pengerjaan bisa semakin cepat dan bagus, sebut saja mesin seset, mesin skrap, mesin plong hidrolis yang merupakan mesin-mesin besar yang pada zaman dahulu hanya dimiliki oleh pabrik-pabrik besar.

Dari segi banyaknya upah, pada home industry sandal tinggal tergantung kepada pekerjaanya itu sendiri, dalam artian jika pekerja tersebut bekerja keras dan mendapatkan hasil secara kuantitas yang banyak maka gaji yang didapat juga akan banyak pula, begitu juga sebaliknya jika pekerja itu bekerja hanya semauanya saja tentu secara kuantitas hanya mendapatkan hasil yang sedikit maka upah yang diterima juga sedikit pula. Berbeda dengan pabrik yang gajinya sudah ditetapkan dari awal dan tetap jumlahnya.

Dalam beberapa kurun waktu terakhir ini tepatnya ketika pemerintah menaikkan nilai Upah Minimum Regional (UMR) bagi pekerja, disinilah *home industry* di Wedoro mulai goyah, dalam artian banyak pekerja sandal yang beralih bekerja di pabrik-pabrik, karena gaji yang diterima saat bekerja di *home industry* sandal lebih sedikit dari pada bekerja di pabrik.²⁸

Dengan kebijakan yang telah ditetapkan oleh pemerintah untuk menaikkan nilai UMR sangat dirasakan dampaknya, khususnya bagi pemilik usaha *home industry* sandal. karena banyak sekali yang pada awalnya memiliki banyak pekerja kemudian menjadi hanya memiliki beberapa pekerja saja bahkan ada yang sampai dikerjakan sendiri. Dengan hal ini tentu omset yang diterima oleh pemilik *home industry* sandal menurun drastis.

²⁸ Hasil wawancara dengan bapak khoirul Anam, pada tanggal 14 juni 2015, pukul 14.00 di tempat kerja di Desa Wedoro.

Tidak banyak yang bisa dilakukan oleh pemilik usaha melihat realitas semacam ini karena pemilik usaha kesulitan untuk menaikkan nilai jual produk hasil produksi yang dihasilkan, meski bahan baku yang diperlukan dalam pembuatan sandal ini sudah mahal dan harganya tidak stabil (terkadang turun dan terkadang naik drastis) hal ini tentu bisa terjadi karena sandal yang merupakan hasil produksi dari *home industry* ini harus bersaing dengan produk dari luar negeri yang harganya lebih murah dan mempunyai kualitas yang bagus, sebut saja produk dari cina yang saat ini bisa dikatakan merajai dalam pasaran khususnya produk berupa sandal. sudah barang tentu ini sangat merugikan bagi *home industry* sandal.

4. Produk *home industry* sandal di Desa Wedoro

Produk yang dihasilkan oleh *home industry* sandal di Desa Wedoro Kecamatan Waru Kabupaten Sidoarjo pada saat ini berupa sandal sehari-hari, dalam artian bukan merupakan sandal fashion atau sandal mewah. Pada beberapa tahun kebelakang masih dijumpai beberapa *home industry* di Desa Wedoro yang menghasilkan produk berupa sepatu, akan tetapi beberapa tahun ini tidak dijumpai lagi pengerajin sepatu di Desa Wedoro.

Produk sandal yang dihasilkan pada *home industry* ini mempunyai ukuran yang bervariasi, mulai anak-anak , remaja sampai orang dewasa semuanya diproduksi disini, begitu juga dengan ragam, model, corak dan

Wedoro memiliki pusat grosir dan eceran yang menjual hasil dari produksi sendiri maupun produk dari luar. dalam kota maupun luar kota, diantaranya yakni :

- a. Gresik
- b. Lamongan
- c. Kediri
- d. Madiun
- e. Ponorogo
- f. Jogja
- g. Solo
- h. Jakarta
- i. Bandung
- j. Pasuruan
- k. Malang
- l. Jember
- m. Banyuwangi, dan kota-kota yang lainnya.

Dalam memasarkan produk sandal para pemilik bisnis biasanya membawa hasil produksinya keluar kota dengan berbagai macam jenis sandal yang dihasilkan, bermula dari mencari pelanggan terlebih dahulu sampai keluar kota sehingga mendapatkan pelanggan-pelanggan tetap. Jadi setelah itu pemilik sandal tidak perlu lagi keluar kota setiap mengirim sandal, tapi dengan memakai jasa ekspedisi. Meskipun adakalanya yang tetap mengirim keluar kota.

- d. Sosialisasi dengan sesama teman tidak bisa terjalin dengan baik
- e. Dari sisi pekerjaan, sering kali dimarahi oleh pemilik *home industry*
- f. Pekerjaan tidak bisa terselesaikan dengan baik.

Problematika yang dialami oleh pekerja anak diatas merupakan konsekuensi dari pilihan mereka yang memutuskan untuk bekerja saat dirinya masih bersekolah. Akan tetapi penulis melihat para pekerja anak bisa menyelesaikan kedua tugas mereka meskipun dengan berbagai cara yang mereka lakukan, seperti tugas yang mereka dapatkan saat sekolah tidak bisa mereka kerjakan dirumah karena harus bekerja, mereka kerjakan saat disekolah.

Melihat berbagai macam pernyataan dari para pekerja anak diatas penulis melihat bahwa kecenderungan para pelajar yang sudah menjadi pekerja juga bersekolah *ala kadarnya*, dalam artian mengikuti kegiatan sekolah hanya sekedar memenuhi kewajibanya saja, tidak dijalani dengan sepenuh hati ingin mencapai suatu hal yang membanggakan seperti juara kelas mendapat nilai baik atau mendapatkan beasiswa. Dengan bukti waktu mereka setelah kegitan sekolah dihabiskan dengan bekerja tanpa menyisihkan waktu untuk belajar, tugas saja sering diabaikan.

Hal semacam ini memang secara manifestasi bisa diselesaikan dengan baik namun bagi perkembangan intelektual seorang anak cara

semacam ini tidak bisa dibenarkan, karena tugas dari sekolah yang sebenarnya harus dikerjakan dirumah malah mereka kerjakan disekolah.

Ditambah lagi problem yang harus mereka hadapi dalam lingkungan sekitar mereka dalam hal ini adalah teman seusianya yang ada pada lingkungan sekitarnya. Dengan kesibukan yang harus dijalani oleh pekerja anak tersebut menyebabkan tidak bisa mengikuti aktifitas teman-temannya. Sehingga proses sosialisasi diantara mereka tidak bisa berjalan dengan baik, bahkan seringkali pekerja anak ini tidak lagi dilibatkan dalam kegiatan yang dilakukan oleh teman-temannya. Seperti olah raga, bermain dan kegiatan-kegiatan yang lain. Hal semacam ini memang seringkali dianggap sepele oleh sebagian orang, namun memiliki dampak yang cukup besar bagi mental anak. Karena anak akan merasa minder atau dikucilkan oleh teman-teman mereka dengan ini akan bisa berakibat membunuh mental anak itu sendiri.

4. Dampak yang terjadi pada seorang anak yang bekerja disamping tugasnya sebagai pelajar

Bekerja bukanlah hal yang mudah, dimana setiap orang belum tentu bisa melakukannya, jangankan anak-anak orang tua-pun adakalanya yang belum bisa bekerja, dengan berbagai macam alasan, seperti belum ada pekerjaan yang cocok, gaji yang sedikit sehingga tidak mau bekerja, kondisi badan yang sakit sehingga tidak memungkinkan dirinya untuk bekerja, sampai dengan alasan lapangan pekerjaan yang sedikit dan lain sebagainya.

Seorang anak yang sudah menjatuhkan pilihan hidupnya untuk bekerja disamping sebagai pelajar merupakan pilihan yang seharusnya melewati pemikiran yang panjang, karena dampak yang ditimbulkan dalam hal ini cukup besar dalam kehidupannya. Sebagaimana yang dilakukan oleh sebagian anak yang ada di Desa Wedoro, mereka menjadi seorang pekerja dan juga sebagai pelajar dengan berbagai latar belakang yang penulis paparkan diatas. dalam hal ini setiap anak pastinya memiliki tujuan sendiri-sendiri sesuai dengan kondisi yang mereka hadapi, ada yang bertujuan untuk dirinya sendiri, ada yang untuk membantu meringankan beban keluarganya dan lain sebagainya.

Berbicara mengenai dampak yang terjadi pada seorang anak yang mempunyai peran ganda yakni sebagai pelajar dan juga sebagai pekerja, melihat apa yang didapatkan oleh penulis dalam penelitian yang dilakukan, terdapat dampak yang bersifat positif dan juga dampak yang bersifat negatif. Dalam hal ini entah disadari secara langsung oleh para pekerja anak ataukah mereka tidak menyadarinya akan timbulnya dampak dari apa yang mereka lakukan.

Secara nyata kebanyakan yang dirasakan atau dilihat oleh para pekerja anak, orang tua maupun orang lain yang melihatnya menganggap bahwa keputusan seorang anak yang masih bersekolah untuk bekerja juga merupakan keputusan yang kurang baik karena akan berdampak negatif bagi anak tersebut, seperti tugas sekolah yang tidak bisa terselesaikan dengan baik dan tepat waktu, sering tidur malam sehingga sering telat

masuk sekolah sampai sosialisasi dengan teman sebaya tidak bisa berjalan dengan baik karena disibukkan dengan pekerjaannya.

Terlepas dari dampak yang bersifat negatif diatas, setelah melihat kondisi dari para pekerja anak secara langsung, dalam artian mengamati tingkah laku dan jalan pikiran mereka penulis berpendapat bahwa tingkat kedewasaan seorang anak bisa terbentuk dengan baik dan cepat ketika sang anak berani memutuskan dirinya untuk bekerja juga, karena anak tersebut dalam usia pelajar bisa memikirkan apa yang dirasakan oleh keluarganya tau orang lain disekelilingnya, dalam artian kebanyakan para pekerja anak berlatar belakang dari keluarga yang kondisi ekonominya lemah sehingga ia mempunyai pemikiran untuk bekerja.

Penulis meyakini tingkat kedewasaan seorang anak bisa terbentuk dengan baik jika anak tersebut disamping sekolah ia juga sebagai pekerja, karena diluar sana anak seumuran mereka masih belum memikirkan hal tersebut, karena disibukkan dengan aktifitas seumurannya sebut saja bermain, olah raga dan lain sebagainya, tentunya anak seusia mereka hanya memiinta uang kepada orang tuanya, terkadang tanpa melihat kondisi keluarganya seperti apa, apalagi memikirkan apa yang keluarga atau orang lain rasakan. Dalam hal ini tentu berbeda kondisinya dengan anak yang sudah bekerja.

Selain tingkat kedewasaan terbentuk dengan cepat, tingkat kemandirian para pekerja anak secara langsung juga terbentuk dengan baik karena sudah mendapat penghasilan sendiri, sehingga bisa membayar

sekolah sendiri, bisa membeli apa yang ia inginkan dengan uang hasil dari kerja sendiri bahkan ia bisa memenuhi kebutuhan mereka sendiri. dapat dipastikan bahwa teman seumuran mereka belum bisa melakukan hal yang sama seperti apa yang bisa ia lakukan.

Kondisi semacam ini tentu tidak bisa disamaratakan kepada semua anak dan semua pekerja anak, karena kondisi setiap anak berbeda-beda kepribadiannya sesuai dengan kapasitasnya sendiri-sendiri.

D. Analisis Teoritis Problematika Pekerja Anak dengan Teori Tindakan

Pada tahap ini penulis akan menganalisis hasil dari penelitian yang telah dilakukan mengenai problematika pekerja anak pada *home industry* sandal di Desa Wedoro Kecamatan Waru Kabupaten Sidoarjo dan juga telah dipaparkan diatas. penulis akan menganalisis dengan menggunakan teori Tindakan dari Max Weber.

Sebagaimana yang telah dijelaskan oleh peneliti pada bab kedua mengenai teori tindakan dari Max Weber, dimana dalam teori ini menjelaskan bahwa segala macam perbuatan yang dilakukan oleh manusia adalah sebuah tindakan. Begitu pula dengan apa yang dilakukan oleh para pekerja anak juga merupakan sebuah tindakan, dalam hal ini adalah keputusan para pekerja anak untuk menjadi pekerja disamping dirinya masih sebagai pelajar.

Dalam analisis teori ini, penulis akan mengidentifikasi tindakan yang dilakukan oleh para pekerja anak ini masuk dalam kategori tindakan yang

dengan berbagai macam cara dan mereka juga bisa menanggung resiko dari apa yang dia lakukan.

Sebut saja karena ia bekerja dia menjadi sering telat masuk sekolah, namun dia berani menanggung konsekuensinya yakni dengan dihukum membaca yasin sendiri. tidak bisa mengerjakan tugas dirumah namun dia tetap mengerjakan meski harus dikerjakan disekolah, dimarahi pemilik home industry karena kerjaan tidak selesai-selesai tapi mereka semua bisa menjalani semua hal itu, dan mereka sadar bahwa apa yang mereka lakukan akan berdampak semacam itu.

Mereka tau jika tindakan yang dilakukan akan berdampak semacam itu, tapi mereka tetap melakukannya karena ia memiliki sebuah tujuan yang ingin ia capai, yakni mendapatkan uang, sehingga bisa membantu perekonomian keluarga, bisa membayar sekolah sendiri, bisa membeli kebutuhan sendiri bisa mendapatkan ilmu dan pengalaman dari bekerja sebagai pekerja sandal.

Itulah tujuan mereka dan tujuan tersebut tidak akan bisa mereka dapatkan jika tidak melakukan sebuah tindakan dalam hidupnya yakni bekerja disamping dirinya masih sebagai pelajar, dengan segala macam konsekuensinya.

Namun peneliti melihat terdapat sebuah latar belakang yang berbeda yang dialami oleh salah satu dari pekerja anak yang memutuskan dirinya sebagai pelajar dan sebagai pekerja juga. Yakni dilatar belakangnya oleh perintah dari orang tuanya yang dilakukan berkali-kali sehingga

akhirnya ia mau menjadi pekerja sandal, padahal pada awalnya ia tidak ingin menjadi pekerja sandal.

Dalam konteks ini penulis melihat tindakan yang dilakukan oleh anak ini adalah tergolong sebagai tipe tindakan afektif, karena tindakan yang ia lakukan didasari oleh rasa emosi yang dialaminya saat mendengar orangtuanya berkali-kali menyuruh dirinya untuk bekerja disamping dirinya sebagai pelajar.

Dalam konteks ini penulis melihat teori tindakan dari Max Weber sangat sesuai dengan kondisi yang dialami oleh para pekerja anak yang memutuskan dirinya sebagai pekerja disamping dirinya juga sebagai pelajar, khususnya tipe tindakan rasionalitas instrumental dan tindakan afektif yang menurut penulis tindakan dari para pekerja anak termasuk kedalam tipe tindakan tersebut.